



## Délégation des Communautés auprès du 43e Conseil d'administration d'Unitaid

La Délégation des Communautés auprès du Conseil d'administration d'Unitaid, représentant les personnes vivant avec les maladies, a pris une part active à la 43e réunion semestrielle du Conseil d'administration, qui s'est tenue du 21 au 22 novembre 2023 à Brasilia, au Brésil. La Délégation des Communautés était représentée par le membre du Conseil d'administration, le chargé de liaison et quatre membres de la délégation qui ont tenu des réunions préalables à la session de l'EB43 pour discuter de l'ordre du jour de la réunion du Conseil d'administration et soutenir les interventions du membre du Conseil d'administration des communautés pour représenter les voix et les préoccupations des communautés au niveau local.

Ce bref rapport résume les principales questions débattues lors de la réunion du conseil d'administration, les positions de la délégation des Communautés et les résultats et décisions qui en ont découlé.

Tout d'abord, la Délégation des Communautés souhaite exprimer sa gratitude à l'Ambassadrice Cecilia Kiku Ishitani, chef de la Délégation brésilienne et Vice-présidente du Conseil exécutif, ainsi qu'à son équipe, pour l'accueil chaleureux réservé aux membres du Conseil au sein du ministère des Affaires étrangères à Brasilia. Avec le retour d'une réunion du Conseil d'administration organisée à Brasilia, les Communautés sont reconnaissantes au Président Lula da Silva pour le rôle inestimable qu'il a joué dans la création d'Unitaid en 2006. Nous demandons au Président Lula da Silva, en tant que président de la présidence brésilienne du G20 en 2024, de saisir cette opportunité à des fins de mobilisation de ressources avec un nouvel élan de plaidoyer pour Unitaid.

### Rapport de performance

Les communautés vivant avec le VIH et affectées par la tuberculose et le paludisme saluent les approches stratégiques présentées dans le rapport du Directeur exécutif, qui a fourni une vue d'ensemble des défis et des opportunités actuels d'Unitaid dans le cadre de la mise en œuvre de sa stratégie 2023-2027.

Le Directeur exécutif a souligné les initiatives clés menées par l'organisation, telles que l'Alliance mondiale de l'oxygène pour un accès équitable à l'oxygène et le lancement récent de la Plateforme de soutien à la fabrication de produits de santé qui relèvera les

défis de la capacité technique pour les fabricants régionaux en Afrique. Le Directeur exécutif a salué la contribution de la société civile aux efforts de mobilisation des ressources de l'organisation et a reconnu le rôle important joué par les Communautés en expliquant aux donateurs comment les interventions d'Unitaid bénéficient directement à leur santé et contribuent à sauver leurs vies et leurs communautés.

La Délégation a remercié le Secrétariat pour le soutien qui lui a été apporté lors de sa retraite annuelle à Johannesburg en septembre. Cette retraite a été l'occasion de rencontrer les partenaires chargés de la mise en œuvre des projets financés par Unitaid en Afrique du Sud et d'avoir un dialogue ciblé sur l'importance d'un **Engagement communautaire efficace et significatif dans les projets financés par Unitaid**. Tous les responsables de la mise en œuvre ont compris l'intérêt d'impliquer les communautés plus tôt dans le cycle de vie des projets, depuis la conception jusqu'à la mise en œuvre et la livraison, et ils souhaiteraient consacrer davantage de ressources à l'engagement communautaire s'ils pouvaient réajuster leurs budgets.

La Délégation a également exhorté Unitaid à faire preuve de plus d'audace dans son rôle de rassembleur et d'éclaireur et à mettre au point des stratégies avec ses partenaires pour accélérer l'accès dans les pays à revenu faible et intermédiaire (PRFI) aux méthodes de prévention du VIH à longue durée d'action telles que le CAB-LA et pour mettre en œuvre une stratégie holistique de prévention, de diagnostic et de traitement du cancer du col de l'utérus, y compris des vaccins.

La 43e réunion du Conseil d'administration a été l'occasion de discuter des modifications aux **indicateurs clés de performance (ICP)** stratégiques et organisationnels que le Secrétariat propose d'adopter en réponse aux recommandations de l'examen fonctionnel. La Délégation des Communautés a soutenu les révisions tout en renforçant les suggestions antérieures pour un suivi et une discussion avec le Secrétariat lors de la mise en œuvre des ICP révisés.

En ce qui concerne la proposition de modification de l'ICP 3.1 visant à fixer un objectif de 75 % de réponses positives sur la satisfaction des partenaires, la Délégation a réitéré la recommandation de subdiviser les organisations communautaires en organisations dirigées par les communautés et en organisations basées sur les communautés dans la prochaine enquête sur les partenaires et continue de penser que 75 % de satisfaction est une barre trop basse. En ce qui concerne l'ICP 3.2 relatif à l'engagement effectif auprès des Communautés et de la Société civile, la Délégation a plaidé pour que 100 % des programmes présentent une allocation budgétaire pour l'engagement communautaire et s'est félicitée de la poursuite de la discussion sur cet indicateur essentiel. La Délégation a également souligné que l'organisation doit créer des partenariats plus inclusifs et axés sur la demande et encourager une plus grande diversité en termes d'exécutants issus de pays à revenus faible et intermédiaire (PRFI), afin de garantir un accès égal aux opportunités et aux ressources pour les exécutants du Sud.

Le Conseil d'administration a approuvé les révisions proposées pour le cadre des indicateurs clés de performance, en convenant de la nécessité de produire un rapport annuel sur ces changements.

### **Le point sur la mobilisation des ressources et la communication**

La présentation du Directeur exécutif adjoint sur la mobilisation des ressources a souligné l'engagement d'Unitaid à augmenter les contributions pluriannuelles, à élargir la base des donateurs, et à amplifier la visibilité, avec un accent stratégique sur le travail climatique comme élément clé des efforts de mobilisation des ressources. La Présidente du Conseil a proposé que les outils de communication soient traduits dans différentes langues, afin que la langue ne soit pas un obstacle à la mobilisation des ressources.

Afin d'améliorer la visibilité et la reconnaissance de la marque Unitaid, et en consultation avec les communautés, le Secrétariat a récemment lancé une nouvelle image de marque et un nouveau slogan. La Délégation a également mis à jour son logo et adopté un nouveau slogan : "**Bringing Community Voices to Health Innovations**" (Faire entendre la voix des communautés dans les innovations en matière de santé).

Les communautés ont également souligné l'importance d'un engagement significatif de la société civile et de la communauté, en mettant l'accent sur des communications proactives et rapides, afin d'impliquer la Délégation dès le début de la planification des voyages, pour soutenir la Présidence et le Secrétariat dans leurs activités de mobilisation des ressources.

La Délégation demeure un fervent supporter d'Unitaid car ses membres, qui représentent des communautés dans toutes leurs diversités, ont une connaissance directe de l'impact positif des interventions d'Unitaid sur nos vies et sur la santé de nos communautés.

### **Mise en œuvre de la Stratégie 2023-2027**

Le Conseil d'administration a approuvé un nouveau domaine d'intervention pour permettre l'accès aux **anticorps monoclonaux** afin de traiter et de prévenir les maladies infectieuses dans les PRFI et a approuvé une nouvelle **stratégie sur le climat et la santé** pour favoriser des systèmes de santé résilients axés sur des produits de santé intelligents sur le plan climatique.

Les anticorps monoclonaux peuvent traiter ou prévenir un large éventail de maladies et révolutionnent déjà la médecine moderne dans les pays à revenu élevé. Ils offrent également un grand potentiel pour transformer la manière dont les besoins de santé publique sont pris en compte dans les pays à revenus faible et intermédiaire, en particulier pour les maladies infectieuses, la santé infantile et les pandémies. Mais cette technologie transformatrice n'est pas encore une réalité dans de nombreux PRFI, à cause de son coût élevé et d'autres obstacles à l'accès. Unitaid a identifié des possibilités de lever ces obstacles et d'aider à établir des modèles commerciaux viables, permettant l'accès aux anticorps monoclonaux pour traiter et prévenir les maladies infectieuses dans

les PRFI. Le Conseil d'administration a accepté une approche progressive pour ce nouveau domaine d'intervention, en engageant 8 à 12 millions de dollars dans la phase I, avec un examen prévu à partir de 2025 (phase II).

La Délégation des Communautés a plaidé pour la nécessité de consacrer des ressources considérables au financement de programmes importants de création de la demande et d'initiation au traitement, afin d'éduquer les communautés sur les technologies complexes impliquant des anticorps monoclonaux, et a recommandé que ce financement soit indépendant et versé directement aux communautés, au lieu de faire partie du budget global de l'Initiative de financement accéléré (IFA). Le Secrétariat a souligné que l'engagement communautaire serait inclus dès la phase I ; le calendrier de la phase II n'est pas encore clairement établi, mais fera l'objet d'un examen tous les six mois, ce qui permettra de procéder à une évaluation continue.

### **Le point sur la gouvernance**

Les principales décisions de gouvernance prises lors de la 43e réunion du Conseil comprennent l'approbation du budget de fonctionnement 2024 pour le Secrétariat, d'un montant de 31,9 millions de dollars US, y compris les budgets du Bureau de la présidence, des Communautés, des ONG et des groupes des pays africains.

Au cours de cette réunion de deux jours, le Conseil d'administration a également voté la prolongation jusqu'à fin 2025 des mandats de la Présidente actuelle du Conseil d'administration, Marisol Touraine, et de la Vice-présidente, l'Ambassadrice Cecilia Kiku Ishitani, assurant ainsi la continuité et la stabilité de la direction d'Unitaid alors que l'infrastructure mondiale de la santé n'a pas fini de se relever des impacts imprévus de la pandémie de COVID-19. La prolongation des mandats de la Présidente et de la Vice-présidente prendra fin à la clôture de la réunion du Conseil d'administration de décembre 2025 et coïncidera avec l'examen à mi-parcours de la stratégie 2023-2027 d'Unitaid.

La prochaine réunion du Conseil d'administration se tiendra du 19 au 20 juin 2024.



*Photo : Le membre du Conseil des Communautés, Louis Da Gama, rejoint par les membres de la Délégation, Maxwell Mumba, Lupakisyo Bukuku, Bahati Haule, Carol Nawina et Wim Vandavelde, lors de la 43e réunion du Conseil d'administration au Palais Itamaraty à Brasilia.*

*Décembre 2023*

----

*La Délégation des Communautés auprès du Conseil d'Unitaid représente les personnes vivant avec ou affectées par le VIH, la Tuberculose et le Paludisme, et celles co-infectées par le VIH et l'hépatite C. L'objectif de la Délégation des Communautés est de représenter les points de vue, les voix, les besoins et les intérêts des Communautés qui vivent avec les Maladies auprès des Commissions et du Conseil d'Unitaid. Elle a pour vocation à être transparente, responsable et à permettre aux communautés de s'impliquer dans les activités d'Unitaid qui ont un impact direct sur les populations qui vivent avec les maladies sur le terrain et à l'échelle nationale, en particulier dans le Sud.*

*La Délégation des Communautés auprès du Conseil d'Unitaid est basée dans les bureaux du Réseau Mondial des Personnes Vivant avec le VIH (GNP+) au Cap, en Afrique du Sud. Pour plus d'informations, veuillez contacter Wim Vandavelde, Chargé de Liaison, Délégation des Communautés : [wvandavelde@gnpplus.net](mailto:wvandavelde@gnpplus.net).*